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《穿越圣经》 

玛拉基书（3）基督徒是神的选民， 

我们献给神的馨香祭就是在基督里的新生命（玛 1:11-2:2） 

 

 

听众朋友，你好。欢迎收听《穿越圣经》这个节目。很高兴我们又在空中见面。《穿越圣经》

这个节目希望帮助每位听众能更加明白神的话语，成为遵行并传扬神话语的人。 

 

上一次节目，我们查考与分享了玛拉基书 1:6-10，让我们在重温的基础上稍作补充，然后再

继续查考与研读这卷书 1:11-2:2 的内容。 

 

读罢玛拉基书 1:6-10，或许有人会忍不住发出疑问说：“要把最好的献给主，我真的能做到吗？”

根据经文的记载，神的律法要求只可把洁净、无残疾的祭牲献给神，但这些祭司却容许百姓

把瘸腿的、有残疾的、瞎眼的祭牲献上。因此神极不喜悦，先知指责祭司们竟然容许这种藐

视神的行为。其实，我们的生命就是献给神的活祭，如果我们没有把最宝贵的部分献上，只

肯把剩余的时间、金钱和精力给神，就与这些敬拜者同样有罪。我们向神所献上的，充分反

映出我们心底对神的态度。 

 

神指控祭司没有敬畏祂，甚至藐视祂的名，灵性上也没有给百姓作好的榜样。圣殿在重建后，

他们虽然在那里敬拜神，却没有正确的态度，也从不按神的律法献祭。祭司以斯拉曾在主前

458 年左右发起一次大复兴运动，但到了玛拉基的时代，民族领袖又再次跌倒离弃神，而百姓

自然跟他们一样。敬拜不再是由衷地赞美神，而变成了祭司的例行公事。 

 

在献祭上百姓犯了错误，他们贪图方便，贪便宜，祭物越贱越好，又漠视献祭方法，更不遵

守神的命令，随心所欲地乱献祭。此等行径反映出他们对神的轻率态度。今天，你有没有贪

图方便或草率地奉献呢？你是不是也随一己之意来奉献呢？ 

 

或许有人会说：“基督徒都是神的祭司，我有没有辱没这职分呢？”祭司是神与百姓之间的桥

梁，有责任反映神的性情、态度和价值观。他们接纳有残疾的祭牲，百姓便以为神也会接纳，

但神说：“我不喜悦你们。”同样，今天我们也会影响亲友对神的看法。别人从你身上看见神

的什么性情呢？假如我们任意犯罪，就与玛拉基时代的祭司无异，神也不会喜悦我们这样做。 

 

玛拉基书 1:11 记载：“万军之耶和华说：‘从日出之地到日落之处，我的名在外邦中必尊为大。

在各处，人必奉我的名烧香，献洁净的供物，因为我的名在外邦中必尊为大。” 

 

以色列服事神的方式羞辱了神的名。他们服事神的态度，比不上所罗门时代的以色列人，例

如，示巴女王为她所看到的惊讶得魂不守舍。现在没信主的人没有受到这种感动，因为很多

教会只有形式和仪式而已。神说有一天，祂的名要在外邦中被尊为大。如果你以为今天这个

预言已经应验，那你就错了。只有到千禧年的时候这个预言才会应验。今天神的名并没有在

万邦中被尊为大。神说：“在各处，人必奉我的名烧香，献洁净的供物，”这里的“香”就是祷

告。“洁净的供物”就是基督。神拣选以色列人，是要他们向世界列国作见证。 

 

玛拉基书 1:12 说：“你们却亵渎我的名，说：‘耶和华的桌子是污秽的，其上的食物是可藐视

的。’” 

 



 

2 

外邦人会亵渎神的名，是因为神百姓的生活没有见证，他们的心被污染了，他们的仪式是可

藐视的。 

 

玛拉基书 1:13 说：“你们又说：‘这些事何等烦琐！’并嗤之以鼻。这是万军之耶和华说的。你

们把抢夺的、瘸腿的、有病的拿来献上为祭。我岂能从你们手中收纳呢？这是耶和华说的。” 

 

以色列百姓说：“老去会幕献祭，行礼如仪，真烦，没有意思！”当人心不在的时候，宗教仪

式就没有意思了。在现代，我们早上上班时，路上交通堵塞，周围的人满脸无奈，他们不得

不去上班。世上最糟的，就是做你不喜欢的事，你会觉得时间很长，毫无乐趣。对很多人来

说，去教会是很无聊的。 

 

玛拉基书 1:14 说：“行诡诈的在群中有公羊，他许愿却用有残疾的献给主，这人是可咒诅的。

因为我是大君王，我的名在外邦中是可畏的。这是万军之耶和华说的。” 

 

神说：“因为我是大君王，我的名在外邦中是可畏的。”有一天，神的名要被尊崇，但在今天，

神的名还没有被尊崇。造成羞辱神的名其中一个原因，就是有些基督徒假冒伪善。我不是质

疑他们有没有得救，但我担心有些人还没得救。请注意，神从来不会称一个真正的信徒为假

冒伪善的。而主耶稣对当时那些宗教化的法利赛人的责备，是一针见血的。你能想像得到吗？

主耶稣指出他们做了不好的事，称他们是“粉饰的坟墓”。主耶稣还把他们比作外表好看的盘

子，但里面却没有洗干净。盘子没有洗干净，还是脏的。根据马太福音 23:25-29 的记载，主

耶稣说：“那就是假冒为善。”在玛拉基的时代，百姓就是这样，他们只是遵守宗教仪式而已。

我要开门见山地问你以下几个问题：你是有宗教之名，还是有基督的样式呢？你是真的信徒，

还是只遵守宗教仪式呢？你是不是穿着基督教的外衣，在任何时候都可以脱下，放在一边，

还是你不在教会的时候，就把信仰放在一边呢？你是否会装得很敬虔，会说一大堆宗教术语，

但基督对你并没有影响呢？ 

 

以色列人做的第一件事，就是把生病的老母牛献上为祭。他们说：“真无聊！聚会这么久，又

要去查经。”感谢神，今天，我们教会有多人喜欢参加查经班。甚至有些商业大楼、办公大楼，

在周间中午休息的时候也开查经班。今天，有很多宗教，但真正的基督教却很少。很多人只

是去教会，或抱着玩乐的心态去教会，他们觉得在那里玩得很开心。当我被按牧，开始服事

的时候，有一位长辈跟我说，服事上有三个严重的罪必须避免。我一直把这三个罪牢记在心。 

 

第一个罪是懒惰。今天的圣经注释家很少，因为要成为一个解经家，需要花很多时间研究圣

经。一个牧师很容易在周间忙得不可开交，如果你在周间占用牧师研读圣经的时间，那就不

应该了。如果教会有一位解经家，想花时间研读圣经，你就该让他读圣经。他需要时间读圣

经，如果他想成为解经家，就要有时间读圣经。一个懒惰的人，不可能成为好的圣经老师。

有一个我教过的学生，后来成为牧师，在一个教会服事了三年，他来找我，想和我谈一谈。

我问他：“你有什么问题？”他说：“我想离开教会，因为已经没有讲道的题材了。我开始不

断重复，会众已经听得不耐烦了。”我说：“你花多久的时间准备一篇讲道？”他说：“我都是

用你的讲章，也用其他人的讲章。一般来说，准备一篇讲道要花三小时。”我说：“虽然我讲

得不怎么样，但是每一篇讲道我至少要准备二十四小时以上。如果没有准备好，我不敢上台

讲道。”懒惰是很严重的罪，我认为神并不容许用懒惰作借口。我认识一个年轻人，他很想服

事，有一段时间他很想进神学院读书。现在他不想去了，他认为只要让圣灵带领他，他就能

讲道。圣灵绝对不会教导一个懒惰的传道人，圣灵只教导愿意花时间研读圣经的人。以色列

百姓感到属灵的敬拜已经变成很无趣了，因为他们不爱神的话。你一定要爱读神的话，这是

圣经和其他书籍不同的其中一个原因。其他书籍，你要先读过才会喜欢，要先读懂了才会喜
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欢。但是圣经不同，在你认识圣经之前，你必须先爱圣经。神的灵不会教导懒惰的人。 

 

服事中第二个严重的罪是骄傲的野心。这可以从好几个不同的地方看得出来。那是贪婪、渴

慕成名、想要成为大牧师、想向群众讲道的心态。这是今天服事的大罪：想对群众讲话。我

认为真正好的传道人不是待在大教会，也不一定会有很多听众的。有一次我去听一个人讲道，

那里的听众还不到一百人。但那篇讲道真好，是解经的讲道。我很高兴能听那个年轻人讲道。

我问他：“你花了多少时间准备那篇讲章！”他说整个礼拜都在准备那篇讲章，我猜他至少花

了二十个小时准备，他愿意作一小群人的牧师。可是很多人想作大牧师，牧养大教会。有一

位传道人回到家，对妻子说：“有一个教会问我愿不愿意去牧养他们。那个大教会在大城市里，

薪资很高，那里的人程度比较好。我要上楼为这件事情祷告，看看神要我怎么做。”他妻子说：

“我和你一起祷告。”他说：“不用了，你开始打包行李吧！”很可惜，很多传道人就是抱着向

上爬这样的观念和心态来服事的。 

 

服事中第三个严重的罪是让人感到枯燥、无聊和无趣。主要的原因还是传道人没有花时间研

读圣经。我们不需要有魅力，很多人没有魅力，但也不该为自己的冷淡、乏味、无趣、沉闷

找借口。我和妻子去看莎士比亚的舞台剧，莎士比亚当然是个天才，但这出戏剧令我印象最

深刻的，是演员的发音很清楚，他们花了很多功夫背诵台词，没有口误。他们的表演很精准。

你知道为什么吗？因为他们一再彩排，直到熟练为止。如果演员都可以尽全力准备一个演出，

为什么我们不能多花时间准备讲道呢？一个传道人，在没有准备好的状况下讲道，就是藐视

神的名，这样的行为会让人说：“圣经真无聊！枯燥无味，去教会很没趣味。下个礼拜我要出

去玩。”如果一个牧师让人感到乏味，这是服事中很严重的罪。 

 

神说：“行诡诈的在群中有公羊，他许愿却用有残疾的献给主，这人是可咒诅的。”这就是百

姓还做的事：他们向神许愿，却不信守承诺。利未记和箴言都有这方面的教导，神不希望我

们随便许愿，除非我们是认真的。如果你答应为神做某件事，你要说到做到，因为神认真的。

神不会要你许愿，你必须出于自愿，但你若许愿，一定要还愿。以色列人大声说：“看来今年

会有大丰收。我不仅要奉献十分之一，还要另外拿出一笔感恩奉献。”但是丰收来临时，他们

决定把收成留给自己，而没有拿出来奉献给神。他们甚至把坏掉的、跛脚的、生病的献给神。

正因为如此，今天，我们才会常听有人问：“要怎么做才能吸引大家的兴趣呢？”于是，有人

建议：“举办爱筵吧，在主日换个花样吧，办音乐会取代无聊的查经吧，来点游戏吧。”当人

对神感到厌烦的时候，他们是哪里出了问题呢？很多人不喜欢属灵的敬拜，他们想做一些刺

激肉体的事。有人说：“可是我喜欢有程序的主日崇拜。”我也喜欢，但只喜欢程式的做法是

有危险的，喜欢仪式也有危险。仪式有它的地位作用，很多人是在那种环境中成长的。 

 

在玛拉基书 2 章，我们要看另外一个关于祭司的主题。神谴责祭司犯了亵渎罪。他们亵渎神，

违背圣殿的规定。他们本来应该服事神，却违背神的诫命，在圣殿里的服事羞辱了神。在第

一章，我们看到祭司藐视神的名，他们把年老生病的母牛当作祭物献给神。神谴责他们的主

要原因，不是因为他们把没有价值的东西献给神，而是因为他们没有按照神的规定献祭。稍

后经文会针对这个问题，神问：“人岂可夺取神之物呢？”但是这里强调的不是祭物的价值，

而是所献祭的品质。利未记记载神提到五种重要的献祭，每一种都指向耶稣基督。每一种献

祭都象征那位将要来到的主耶稣，祂是圣洁、无邪恶、无玷污、远离罪人的。祂是完美的，

献上的祭物象征主耶稣，必须是毫无瑕疵的。有香味的祭物，或没有香味的祭物，都是指向

神的儿子。在玛拉基的时代，祭司藐视神的名，他们献上有瑕疵的祭物，把年老生病的母牛

献给神！把有病的，或瘸腿的动物献在祭坛上，用来象征完美的那一位，将要来到的那一位

救主，这就是亵渎神。今天也有人做同样的事。许多年前，有一个非常流行的摇滚歌剧叫《耶

稣基督，万世巨星》，把主耶稣描写成没有道德、角色混乱的人。由于世人不认识祂，书中和
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戏剧中所描写的主耶稣，简直是在藐视神的名。他们随随便便地说：“是魔鬼要我这么做的。”

魔鬼不会要你这么做；这是你的老我做的。我们也常听见另外一种说法：“神要得着你！”不

对，神不会这么做！神不会追着去打不听话的小孩。小心，不要扭曲了神的形象。我们的神

是满有恩慈的，应当被尊敬。神会审判罪恶，祂是值得敬畏的神，也就是说，祂能让我们从

心里生出敬畏。祂是配得尊崇的神，祂应该被敬重，该受到人们的敬拜和爱慕。有一天晚上，

我在听一小段巴赫的音乐，突然有个念头闪过，在这世上没有比赞美神更重要的事了。我们

没有花时间单纯地赞美神，我们没有赞美神，反而赞美人，这是另外一种藐视神的名的作为，

是教会该受到谴责的地方。 

 

既然所有真正的信徒在世上都是祭司，所以玛拉基指向祭司的预言，是极具意义的。在玛拉

基书 1:6，神指责祭司藐视了神的名。 

 

在玛拉基书 2:1-2，神又再对他们说话，经文说：“众祭司啊，这诫命是传给你们的。万军之耶

和华说：你们若不听从，也不放在心上，将荣耀归与我的名，我就使咒诅临到你们，使你们

的福分变为咒诅；因你们不把诫命放在心上，我已经咒诅你们了。” 

 

你看，神还在处理祭司的问题。祭司没有尽责。神审判祭司会比审判百姓更严厉。 

 

听众朋友，今天的节目时间到了，我们先停在这里。如果你对节目中所分享的内容有什么不

明白的地方，欢迎你来信询问，我们很乐意为你再作说明；若是你生活中有什么难处，也请

让我们知道，我们可以彼此记念代祷。 

 

我们下次节目再见。愿神赐福与你！ 


